



La transición democrática argentina desde una mirada interdisciplinaria: disputas de sentido y luchas por los ddhh

AUTOR/A/ES:

Marini, Mariela
Bosisio, Walter
Grammatico Karin

CORREO ELECTRÓNICO:

marini.mariela@yahoo.com

INSTITUCIÓN DE PERTENENCIA:

Universidad Nacional Arturo Jauretche

PALABRAS CLAVE

Educación Superior, producción de conocimientos en derechos humanos, transición democrática

PROBLEMÁTICA ABORDADA. BREVE DESCRIPCIÓN

Este trabajo expresa los recorridos y resultados del Proyecto UNAJ Investiga 2021 “La transición a la democracia en la Argentina: nuevas lecturas desde la Historia, los Estudios de Género y la Crítica Literaria”.¹ En la investigación se analizó la transición democrática argentina a través de las disputas de sentido y de las luchas por los derechos humanos desde un enfoque interdisciplinario. La propuesta problematiza el tema de la transición democrática en nuestro país utilizando los conceptos de incertidumbre y conflicto a través del análisis de diversos actores y problemas. Los ejes problemáticos propuestos fueron: el papel de la sociedad civil, la economía, el movimiento de Derechos Humanos, el activismo feminista, el sindicalismo, la Iglesia Católica y los discursos periodísticos. Por otra parte, el análisis literario incorpora nuevos sentidos y representaciones a la interpretación de esta etapa.

1 Autores: Karin Grammatico (Directora), Walter Bosisio (Co-director), Mariela Marini, Diego Nemec, María del Carmen Velázquez, Carolina Kelly, Vanesa Güedo, Macarena Kunkel Fioramonti, Martín Pare.



El análisis de los temas propuestos asigna al periodo transicional sentidos nuevos y particulares. La evolución de este momento conflictivo e incierto implicó cambios que conformaron una nueva configuración social. Las tensiones y disputas de sentido permitieron continuidades, resignificaciones y novedades en la construcción de la democracia argentina, interpretada como un proceso complejo que no responde a una única temporalidad.

Finalmente, el contexto político reciente global, el de América Latina en general, y el de Argentina en particular - atravesados por el incremento de violencias múltiples y discursos de odio que impulsan procesos destituyentes poniendo en tensión al mismo orden democrático - da cuenta de la importancia que reviste avanzar con los estudios histórico-sociales sobre procesos democráticos post-dictatoriales para repensar los alcances del régimen de organización colectiva fundamentado en el ejercicio de los DDHH que lleva casi 40 años de desempeño ininterrumpido en Argentina conviviendo con tensiones y nuevas resignificaciones.

PROYECCIONES, DESAFÍOS, OBSTÁCULOS

Ejes temáticos del proyecto

Cambio del régimen socioeconómico

A pesar del retorno del régimen democrático, muchas de las lógicas y dinámicas del poder económico originadas en la Dictadura cívico-militar se evidenciaron como estructurales luego de 1983. Por una parte, tanto la consolidación del capitalismo prebendario como la presencia del capital extranjero, particularmente el capital financiero, dieron lugar a un modo de producción de valorización financiera. El legado de una profunda deuda externa, un régimen de economía cuasi bimonetaria (dólar-peso), la desindustrialización selectiva y un consecuente aumento de la pobreza y vulneración de derechos fundamentales delimitan un conjunto de fenómenos que marcan una clara continuidad con la Dictadura.

Feminismos y ciudadanía

El activismo feminista durante el periodo transicional se mostró interesado en establecer lazos con otras mujeres organizadas sindical o partidariamente para discutir una agenda propia con el objetivo de activar la lucha. Las feministas evaluaron que lo fundamental y más corrosivo para el régimen dictatorial era la unidad de las mujeres, aun cuando en la construcción de consensos se perdieran algunas discusiones y diferencias. Así, en 1983 se visibilizaron las demandas en torno a la patria potestad, el divorcio vincular y el aborto, en organizaciones como la Multisectorial de las Mujeres, el Sindicato de Amas de Casa,



etc. La democracia no podía permitir que las mujeres siguieran siendo consideradas “ciudadanas de segunda categoría”. Mediante la militancia y apelando al Estado democrático, las feministas promovieron el ejercicio de una ciudadanía plena que profundizaría transformaciones en las relaciones de desigualdad sexo-genérica.

Movilizaciones sociales

El rol de las movilizaciones sociales, sindicales y religiosas fue significativo particularmente entre 1979 y 1983. La construcción de un diálogo fluido entre la Iglesia Católica y la CGT más confrontativa fue fundamental para llevar a cabo las primeras expresiones de descontento social. Las “Marchas del Hambre”, convocadas por Monseñor Novak, seguidas de las manifestaciones a San Cayetano de “Paz, Pan y Trabajo” posibilitan pensar un tejido de relaciones entre la Iglesia y el sindicalismo que reconfiguraron las formas y espacios de oposición en medio del contexto represivo dictatorial. Esto permite interpretar a la sociedad civil como un actor menos pasivo frente al gobierno dictatorial y al régimen militar como un actor menos rígido de lo que usualmente se considera. La tolerancia del gobierno militar hacia expresiones de descontento social se dio en el marco de una lenta pero constante pérdida de legitimidad y de autoridad.

Nuevos desafíos

Es necesario ahondar en la indagación de los problemas planteados para poder pensar el devenir histórico en relación con el presente. Las investigaciones que producen las universidades nacionales representan un aporte clave para pensar, interpretar y habilitar la construcción de una sociedad más justa con ejercicio pleno de los derechos humanos.



BIBLIOGRAFÍA Y/O DOCUMENTACIÓN CONSULTADA

- Acuña, C. y Smulovitz, C. (1995). Militares en la transición argentina. Del gobierno a la subordinación constitucional, en C. Acuña et. al., Juicio, castigos y memorias. Derechos humanos y justicia en la política argentina. Nueva Visión.
- Aruguete, E. y Basualdo, V. (2007). Retorno a la democracia, crisis de la deuda y continuidad económica 1983-1989, en Argentina: de la dictadura militar a la crisis, 1976-2001. CePA.
- Basualdo, E y Lozano, C. (2001). A 25 años del golpe. La economía argentina luego de la dictadura. Instituto de Estudios sobre Estado y Participación.
- Catoggio, M. S. (2016). Los desaparecidos de la Iglesia. El clero contestatario frente a la dictadura. Siglo XXI.
- Ezcurra, A. (1988). Iglesia y transición democrática. Puntosur.
- Feld, C. y Franco, M. (Dirs.) (2015). Democracia, hora cero. Actores, políticas y debates en los inicios de la posdictadura. FCE.
- Franco, M. (2018). El final del silencio. Dictadura, sociedad y derechos humanos en la transición (Argentina, 1979-1983). FCE
- Grammático, K. y Valobra, A. (Comps.). Mujeres en la acción política. De la Revolución Rusa a nuestros días. Imago Mundi, 2020.
- Nápoli, B., Perosino, C. y Bosisio, W. (2014). La política económica-financiera y el cambio en el mercado de capitales, en La dictadura del capital financiero. Ediciones Continente.
- O'Donnell, G., Schmitter, P y Whitehead, L., (1986). Transiciones desde un gobierno autoritario, John Hopkins University Press.
- Tarducci, M. (2019). Los años ochenta, en M. Tarducci, C. Trebisacce y K. Grammático, *Cuando el feminismo era mala palabra. Algunas experiencias del feminismo porteño*. Espacio Editorial.